

LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRISTA

AÑO XXV — NÚM. 7909.

— TELÉFONO, 266 —

SAN SEBASTIÁN, DOMINGO 23 DE ABRIL DE 1922

PRÍNCIPE, 3,

FRANQUEO CONCERTADO

ARMAS DEL SIGLO XX

La "palabra," y la "pluma,"

La sociedad desorganizada se debrumbra por sí misma. Sus miembros están desorientados, faltos de ideas emanadas por la lógica y sumidos en el más abstracto materialismo. Es la doctrina de los falsos filósofos que pasa triunfante por el mundo; que se ha adueñado de los hombres porque un día los aduló, y los pobres seres emancipados con su positivismo trivial, se enseñoraron cual feudales iracundos, sin conciencia y sin amor a los vasallos.

Los hombres de hoy luchan encarnadamente en defensa de sus teorías, aunque falsas; ahora que no luchan con la razón, sino con la pasión, y ante tal actitud, es necesario obrar como Diógenes que, encontrándose en el aula, y en contestación al filósofo Zenón, el cuál se esforzaba en probar, con razones sútiles, que no existía el movimiento, se levantó de su silla y empezo a pasear. Impugnó a su contrario, pero sin pronunciar una palabra, porque de haberla pronunciado, hubiera sido darle algún honor a lo absurdo de su opinión.

Ante otro absurdo de la humanidad materialista y despota, al tener pretensiones de pasar por perfectas las teorías contrarias al Evangelio, o amoldar éste a sus conveniencias, es necesario también obrar como Diógenes; no perder tiempo en impugnarlas y demostrarles con actos que están equivocados.

Indiscutiblemente hay que ganar al pueblo, y arrojar el látigo a tanto mercader que se cobija bajo el toldo de doctrinas que no sienten.

Para ello es necesario ganar una gran batalla decisiva e implantar sanas doctrinas en la sociedad, desde rando procedimientos viejos e inútiles, como hasta ahora se han utilizado.

Y por lo mismo que ha de ser decisiva, es necesario que se haga con la meditación consiguiente.

Ahora bien; ¿en qué de ganar esta gran batalla con el acero de la espada y dirigida por un caudillo que se arriesga ante la turba-multa para imponer su voluntad?

¡No!! ¡Desgraciado del pueblo que sólo se rinde ante la fuerza! Y desgraciados también los que han de vencerle en estas condiciones, porque más o menos tarde, los corazones de los oprimidos se alzarán rebeldes y sabrán vengarse de los Césares. La paz será únicamente provisional, porque habrá dos potencias que se disputarán el reino de la tierra: el acero dirigido por hombres sin conciencia, sin humanidad y sin amor, y las iras del plebeyo ignorante que ha nacido para no obedecer, porque se basta sólo para mandarse.

No haría nada un Pelayo con su heroísmo y fe, ni un Hernán Cortés con su arrojo guerrero, ni un Napoleón con su táctica militar, ni un Cid con su espada deslumbrante y bien dirigida, ni ninguno de los grandes guerreros que ha tenido la humanidad. El acero de la espada, no puede ilustrar ni convencer al pueblo, y las batallas que hay que ganar ahora son de inteligencia, de razones y de almas; el enemigo no tiene fronteras; es la "ignorancia", y ésta no se puede combatir con el acero, sino con la "instrucción".

Para ganar estas inteligencias, hay dos armas poderosísimas y de resultados positivos; éstas son: la "palabra" y la "pluma".

La "palabra" es como la bomba o granada que estalla en un combate, y sirve para disminuir, ahuyentar y atemorizar al enemigo.

Es eficaz, pero no tanto como la pluma, debido a que se abusó demasiado para ofrecer y luego no se cumplió nada de lo dicho.

Hay otra razón, y es que en la mayoría de los casos, el noveno por ciento de los que acuden a oír a un orador,

piensan de antemano lo mismo que él; es decir, que hablan a convencidos.

Los que debieran acudir para aprovechar los consejos del conferenciente, procuran no acercarse mucho ante el temor de ser verdaderamente convencidos. Ésta llamada a hacer la revolución, suele ser momentánea y sin resultado alguno.

En cambio, la "pluma" la consideramos más eficaz que la palabra. En el libro, por ejemplo, ejerce una acción decisiva ante los lectores.

Cada línea, cada pensamiento, cada idea, es un mandato para el que lo lee. Ahora que el libro tiene otra desventaja; se parece mucho a los hombres de ciencia que se encierran en sus estudios, sin transmitir sus ideas a la humanidad; siempre serán talentos negativos.

En cambio la pluma, por mediación del "periódico", resulta la verdadera espada del siglo XX. Su poder es grandioso, al extremo de que la Prensa maneja a su antojo millones de seres que esperan "su" periódico como si fuese un profesor que ha de marcarle la orientación de la vida, el rumbo que han de tomar sus discusiones, lo que debe decir que está bien o está mal, etc., etc.

La Prensa en su labor constante, lega a adueñarse del individuo, hasta que consigue manejárselo a su antojo, y el hombre que ha hecho caso omiso a los consejos del oráculo, obedece lo que le mandan las letras de molde, porque ya no se pertenece a sí mismo, sino a la pluma que desde los primeros momentos supo interesarse, y desde entonces, el individuo no se molesta en pensar, piensa por él diariamente, se lo comunica "su" periódico.

Por esta razón, la pluma es la que está llamada a de hacer la revolución por medio de la evolución, y lo conseguirá con su poder si se emplea por mediación de la Prensa.

De cómo ha de ser esta Prensa, no corresponde indicarlo en este artículo, aunque no hay que dudar que nos referimos al periódico moderno, de gran información y valiente en sus campañas, pues sólo así triunfaría en la calle.

Es un axioma, que el periódico que triunfa en la calle y en los hogares tiene mucha más importancia que cualquier grupo político por fuerte que sea; sus lectores siguen incondicionalmente las doctrinas que se le vayan marcando, al extremo de que ya hoy el individuo piensa como el periódico; o el periódico como el individuo. Y no sólo pensará como él sino que su acción en la vida la ajustará a los consejos que reciba de las letras de molde.

El mundo debe evolucionar en un sentido de instrucción y de moralidad, y ésto no se conseguirá si no se vence la "ignorancia". Para vencer a este enemigo, mejor que un "Cid" es necesario un "Cicerón", y mejor que ambos, un "Balmes". Si éste transmite los pensamientos que trae su pluma, por medio del periódico popular, entonces podremos esperar que algún día saiga el sol de la justicia social. La ignorancia tiene que ser vencida por la verdadera espada del siglo XX: por la "pluma" llevando como bandera el "periódico".

Valentín F. DE CUEVAS.

Nota triste

En la Parroquia del Buen Pastor se celebraron á las once de la mañana de ayer los funerales en sufragio del alma de la virtuosa y distinguida señora doña Cristobalina Ruiz de Gamiz y Zulueta de Prado (q. e. p. d.).

Audió al acto una numerosa y distinguida concurrencia.

Reiteramos nuestro sentido pésame

á la distinguida familia de la difunta y suplicamos á nuestros lectores elevar á Dios una oración en sufragio de su alma.

Juventud Integrista — Donostiarra —

CUESTIONES VASCONGADAS

Conferencia de D. Juan de Olazábal

Como está anunciado, hoy á las ocho menos cuarto de la noche en punto, se celebrará en el salón de actos de esta Juventud la última de las conferencias organizadas por la subcomisión de Organización y Propaganda, y que tanto éxito han alcanzado.

Nuestro querido é ilustre Jefe, pondrá término á este ciclo, versando sobre «El Programa Integrista, aplicado á las cuestiones vascongadas», desenvuelto en cuatro puntos:

Un Dios.—Jaungeoikua.
Una Patria.—La Vasca.
Un Código.—Los Fueros.
Una Nación.—La española.

Advertimos á los que por una causa ó por otra no hayan recibido invitación para este acto, pueden acudir dándose desde luego por invitados.

DE VITORIA

(Por teléfono)

Vitoria, 22, 10 n.

Esta tarde se ha conocido en Vitoria la noticia de que el Obispo de la diócesis, monseñor Eijo y Garay, había sido designado para ocupar la diócesis de Madrid-Alcalá.

Por esto ha sido muy felicitado nuestro prelado, pero se hacen gestiones para que monseñor Eijo continúe en este Obispado.

Como anunciamos oportunamente, hoy á las once de la mañana, la Cámara de Comercio celebrará una importante reunión para tratar de este asunto.

D. Juan Andrés Echeverría y Mayora

Anoche, á las diez, entregó su alma al Señor, el que en vida fué nuestro distinguido amigo don Juan Andrés Echeverría y Mayora, Letrado de la Excm. Diputación Provincial.

Pocas horas antes había recibido con gran fervor los Santos Sacramentos y murió como mueren los justos.

Hoy á las cuatro de la tarde se celebrará la conducción del cadáver al cementerio de Polloe y mañana lunes, á las once, se celebrarán funerales en sufragio de su alma en la iglesia parroquial del Buen Pastor, actos que dadas sus muchas simpatías, han de verse concurridísimos.

A su distinguida esposa doña Guadalupe Ballarín, hijos don Jesús (religioso) y don Ignacio, hermano el M. I. Provisor de Madrid, don Jesús María, y demás familia, damos nuestro más sentido pésame y á nuestros lectores pedimos elevar sus oraciones al Altísimo en sufragio de don Juan Andrés Echeverría y Mayora.

Notas de la Alcaldía

MAS ADHESIONES

Según manifestó ayer el Sr. Azcona, continúan recibiéndose en la Alcaldía numerosas adhesiones á la campaña que se está realizando en pro de la supresión de los pasaportes.

Ultimamente han enviado su adhesión los Ayuntamientos de Eibar y Fuenterrabía.

Como anunciamos oportunamente, hoy á las once de la mañana, la Cámara de Comercio celebrará una importante reunión para tratar de este asunto.

UNA REUNION

Ayer mañana se reunió en la Alcaldía la Comisión de las Cantinas Escolares para despachar diversos asuntos pendientes.

VARIAS VISITAS

Con objeto de saludar al señor Azcona acudieron ayer á la Alcaldía el director de la Cárcel del Antiguo y los alcaldes pedáneos de Iguelgo y de Zubia.

III Peregrinación Nacional Española a Roma con ocasión del XXVI Congreso Eucarístico

Está ya próximo á cerrarse el plazo de inscripciones para esta Peregrinación que, á juzgar por el número y calidad de los inscriptos, entre los que se cuentan algunos miembros de la nobleza española y que presidirán varios ilustres Prelados, promete ser brillantísima en importante, pues tal es el entusiasmo que ha despertado este acontecimiento universal, teniendo por objeto principal la reconciliación de los pueblos y el reinado pacífico de Nuestro Señor Jesucristo por la Eucaristía.

Estas Peregrinaciones serán además un filial homenaje de sumisión y adhesión al nuevo Papa Pío XI.

El Comité Nacional de Peregrinaciones advierte á las personas que se han dirigido solicitando detalles, se inscriban cuanto antes, para poder disponer cuanto se precisa y resulte una organización perfecta.

A Roma pues, católicos españoles!

Para detalles: Delegado regional;

M. I. Sr. D. Carlos Lorea, Canónigo,

Vitoria.—Subdelegado en San Sebastián, don Santos Orbegozo, Presbítero.

En el Gobierno civil

— HALLAZGO DE UN CADAVÉR

Comunicaron de Usurbil al Gobierno civil que en el punto denominado «Errotaberri», apareció flotando en las aguas del Oria el cadáver de un hombre.

Como da la coincidencia de que hace pocos días desapareció de Tolosa un individuo cuyas señas coinciden con el ahogado, es posible que se trate del mismo.

Con objeto de proceder á su identificación se ha dado cuenta del hallazgo al alcalde de Tolosa.

LOS ESPECTACULOS EN LOS CAFÉS.

El Comisario jefe de Vigilancia señor Rodríguez de Celes llamó ayer al propietario de cafés don Ferlentino Rojo para comunicarle que con arreglo á la vigente ley de espectáculos no puede dar funciones de variétés, según proyectaba, en sus locales.

La medida nos parece acertadísima,

Centro Católico

LA VELADA DE LOS LUISES

Como tenemos ya anunciado, hoy domingo tendrá lugar la velada que la Congregación de los Luises celebra en obsequio de los favorecedores de la obra "Fomento de Vocaciones Eclesiásticas".

He aquí el programa de la fiesta:

Primera parte.

1. Sinfonía.
2. Estreno del juguete cómico en un acto, original de los señores Celso Lucio y Mariano Muñoz, que lleva por título, "El nuevo misterio".
3. Concierto de canto:
1. "Ella g'iammai m'amó", de la ópera "Don Carlos". Verdi.
- (Por el bajo señor Aróstegui.)
2. "Noiz!", canción y música de Manuel Urnaga, por el tenor señor Gorostidi, acompañado por su autor.
3. "Cavallería Rusticana", romanza del segundo acto. Mascagni. (Por la soprano Sra. Aldama.)
4. "Plegaria", de la ópera "Txantón Piperrí". Zapirain.
5. Duo y terceto del segundo acto de "Txantón Piperrí". Zapirain. (Por la señora Aldama y los señores Gorostidi y Aróstegui.)

Segunda parte.

Reestreno de la historia tragi-cómica en un acto; dividido en tres cuadros, original de los señores Serafín y Joaquín Alvarez Quintero, "Fortunato".

Tercera parte.

1. Estreno del monólogo cómico bilingüe, original de D. Ignacio K. Núñez Arizmendi, titulado, "Porro Salda".
2. Estreno del monólogo-conferencia, en verso, "El idioma castellano", original de Pablo Parellada.
3. Presentación por vez primera del "Teatro Guignol Euskérico".

Notas.—La velada dará comienzo a las cinco y media de la tarde.

— Las invitaciones podrán adquirirse el día de hoy en la Sacristía de la Parroquia de San Vicente y en la secretaría del Centro Católico (Gueta, 15).

DE ACTUALIDAD

El Juego en los Casinos y en los Frontones, por J. M. Olano, J. Basa, Yatzena y Araxes.

Folleto interesante para los jugadores y no jugadores.

De venta en esta Administración, al precio de 1,25 pesetas.

Horno de cal superior de Lizarte
(GIPUZCOA)
Única en su clase en España